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全市外商和港澳台商

投资企业资本总量超400亿
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本报讯 （记者李秋 通讯员李晓灵） 记者昨日从市统计局获悉，

截至

6

月底，我市

66

家正常经营的外商和港澳台商投资企业资本总

量达

403518.4

万元，较去年同期增长

20.4%

。 其中，港澳台商投资企

业资本总量达

153607.2

万元，较去年同期增长

8.5%

；外商投资企业

资本总量达

249911.2

万元，较去年同期增长

29%

。

市统计局财贸科有关负责人介绍，随着我市投资环境日臻完善，

作为我市对外贸易中坚力量的外商和港澳台商投资企业呈现健康稳

定的发展态势， 资本总量持续增长、 主营业务收入逐步增加、 赢利

水平进一步提升。 据统计， 上半年， 全市

66

家外商和港澳台商投

资企业实现主营业务收入

885329.4

万元， 较去年同期增长

19.2%

。

分行业看， 燃气生产和供应业、 制造业、 电力和热力的生产和供应

业 、 房 地 产 业 增 势 较 强 ， 其 主 营 业 务 收 入 达

21178.1

万 元 、

768099.2

万元、

90610.9

万元和

4162.2

万元， 分别较去年同期增长

41.9%

、

20%

、

8.4%

和

36.5%

。

今年年初以来， 在销售扩大、 出口增长的推动下， 外商和港澳

台投资企业的获利能力不断增强， 企业经济效益进一步上升。 上半

年， 我市

66

家外商和港澳台商投资企业共实现利润

51167.9

万元，

较去年同期增长

70%

，其中港澳台商投资企业和外商投资企业分别

实现利润

8145.5

万元和

43022.4

万元， 较去年同期增长

41.8%

和

76.6%

同时，随着企业的发展和经营规模的不断扩大，外商和港澳台商

投资企业为焦作提供了广阔的就业空间。今年上半年，外商和港澳台

商投资企业共吸纳从业人员达

27172

人， 平均每户企业安排就业人

员

412

人，在一定程度上缓解了我市的就业压力，扩大了社会就业。

今年上半年

我市轻工产品出口向好
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本报讯 （记者丰舒潍 见习记者张璐 通讯员李新平） 记者从

检验检疫部门获悉，今年上半年，我市轻工产品出口形势向好，陶瓷

餐具、服装类、鞋靴类等产品出口批次及货值比同期实现增长，主要

出口至美国、俄罗斯、加拿大、澳大利亚等国家。

据悉，随着国际市场需求量逐渐增长，国外客户订单逐步增加，

再加上我市出口企业技术改造工作完成，生产经营逐步走向正轨。今

年

1~6

月份，我市共出口陶瓷餐具

394

批、货值

958

万美元，同比批

次增长

13.54%

、货值增加

9.36%

。 在服装出口方面，焦作平光恒锐制

衣有限责任公司出口量占全市

11

家出口服装企业出口总额约

90%

，由于该企业在生产规模、管理水平、产品档次和产品质量等方

面比较稳定，订单充足，有力推进了全市服装出口的上升趋势。此外，

我市鞋靴类产品共实现出口

133

批、货值

575

万美元，同比批次增长

33%

、货值增长

16.16%

。

尽管批次和货值较去年均有所增长，但陶瓷餐具、服装、鞋等总

量占出口产品总货值的

3.5%

。 我市有关专家指出，轻工产品出口向

好背后有隐忧，主要是因为多数企业为劳动密集型企业，技术装备程

度低，手工劳动比重大。特别是鞋靴生产企业：一类是羊毛鞋（靴），出

口以中档产品为主，多为来料加工和贴牌生产，没有自主品牌；另一

类是休闲鞋、布面胶鞋、劳保鞋等中低档鞋，价格较低，仅靠加工费支

撑企业运营。 为此专家建议，我市轻工企业应注重研发自主品牌，坚

持走科技创新之路，以推动企业不断做大做强。

莫让去库存化一叶障目

□

微 言
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在席卷全球的金融风暴渐向经济危机纵深发展的大语境下，“去

库存化”一不小心成了非常热门的新词。

所谓去库存化，是指企业通过降低产品库存水平，譬如降低原材

料、产成品库存，缓解流动资金紧张压力。但笔者以为，去库存化对于

经济的影响不能过分夸大。毕竟，加快经济结构和产业结构调整这些

本该引起企业和有关部门高度重视的问题，不能被“去库存化”这一

表象合理地稀释于无形之中。

毋庸置疑， 在经济上行周期里， 企业因原材料商品价格上涨预

期、出口形势良好、企业赢利前景看好等各种原因，而增加大量产成

品或原材料库存， 这在相当大程度上给企业当下经营带来了很大困

难，并影响了企业的经济指标。

据一份统计数据显示，我市目前两项资金占用偏高，已使企业流

动资金趋向紧张。 今年

1~5

月份， 我市规模以上工业两项资金占用

为

188.7

亿元， 同比增长

20.0%

。 其中， 产成品

62.9

亿元， 同比增

长

16.9%

； 因产品销售不畅， 应收账款达到

125.8

亿元， 同比增长

21.6%

。因货款不能及时回拢 ，其两项资金占流动资产比重达到了

27.9%

。 大量流动资金无法参与企业正常经营，企业流动资金紧

张。

众所周知，按照市场主体运行法则，企业的存货越多，生产经营

困难也就越大，市场风险越大。而去库存化也就自然成了很多企业应

对金融危机的重要举措。 理由很简单，尽可能的降低产品库存水平，

可以减少资金占用，加快资金循环，提高资本配置效率。 特别是在经

济下行情况下，只有消化了这些库存，企业才能重新轻装前进，经济

才能回到增长的轨道。

尽管金融危机爆发成为去库存化最充分的理由， 但在金融危机

中浮出水面的庞大库存，与其说是金融危机的必然产物，不如说是经

济杠杆化和金融泡沫化的必然结果。当每一个市场主体面对“供不应

求”的市场关系，其思维定式和工作惯性必然会形成“供过于求”的市

场矛盾。

对此， 国内知名金融公司中金公司分析认为， 企业针对降低原

材料或是产成品库存的狭义去库存化容易实现， 但消化过剩产能的

广义去库存化过程不会很快结束。 理由很简单， 去库存化不但是企

业的事情， 更对调整经济结构和产业结构具有现实意义。 严格地

说， 去库存化不仅是企业盈余管理、 美化当前经营业绩的手段， 更

应该成为转变经济发展方式的推力。 否则， 一旦经济结构和产业结

构上的去库存化不能完成， 而是依靠简单加大投入挽救经济的增

长， 企业势必会再次面临市场的供需矛盾， 再次经历去库存化的阵

痛。

善弃者谋势，不善弃者谋子。其实，免于重蹈覆辙的方法也简单，

就是要凭借不间断的自主技术创新，为企业积蓄了厚重的发展张力；

通过积极的产业结构和

经济结构调整， 增强经

济抵御金融风险和市场

风险的能力。

一枝一叶总关情

———昊华宇航化工有限责任公司创建“安全文明家庭”纪实

本报记者 孙国利

本报通讯员 耍旭祥 付海平

“哎，看了公司的安全小品演出，真是得

劲儿呀。 没想到，我们公司在安全文化上这

么下工夫，既搞亲情寄语，又搞图片展览，还

有文艺演出，真是‘八月十五吃元宵———与

众不同’”。 这是记者近日在昊华宇航化工有

限责任公司采访“创建安全文明家庭”活动

时职工谈论最多的一个话题。

“今年年初以来，我们确定了创建零隐

患家庭，争当零事故职工的创建‘安全文明

家庭’活动，着力从文化上、情感上营造安全

工作氛围，把中国化工集团公司‘珍惜生命，

热爱生活，不要带血的利润’安全文化理念

融入到实际工作中去， 把职工和家庭的安

定、和谐作为企业安全稳定的前提，同时通

过采取多种形式， 诸如举办各种活动等，做

到以情感人、以情凝心、以情聚力。 ”昊华宇

航总经理孙振峰如是说。

一句句寄语情暖一片心田

“盼你平安回家”、“想你、念你、平安归

来”、“你的平安就是我最大的幸福”、“人为

我，我为人，家家平安才是福”……

记者在昊华宇航生产岗位，到处可以看

到家属写给职工的安全工作寄语， 字里行

间，处处充满了真情。

血浓于水， 情浓于血。 昊华宇航公司

正是利用职工亲情之间的关系， 大做安全

文化文章。 去年以来， 他们在职工和家属

中广泛收集出行、 生活、 工作等方面的安

全提示寄语。 “爸爸， 儿子等你下班一起

玩”、 “儿子， 你的安全就是全家的幸福”、

“老公， 你的安全是我的企盼”， 许多职工

和家属将自己对生产、 生活、 交通等方面

的安全感受， 用质朴的语言表达出来， 直

白而感人， 贴切而实用。 昊华宇航对收集

到的安全寄语进行汇编， 再下发到职工中

学习， 使职工用自己的语言劝诫和规范自

身的安全工作行为。 同时， 昊华宇航在主

要生产岗位统一制作了职工与家人的合影

照片、 家人的安全嘱咐话语和安全操作证

等为主要内容的 “亲情呼唤安全” 宣传板，

使职工在工作中随时感受到 “家人” 的提

醒和警示。 老职工郑顺武感慨地说： “岗

位上放着家人的照片和家人的安全寄语 ，

让我觉得心里很温暖， 因为有家人在时刻

陪伴着我、 惦念着我。 就为这， 必须时时

刻刻注意安全， 才能对得起企业， 更对得

起家人。 ”

一幅幅图片震撼一次心灵

安全教育天天讲、日日说，难免产生疲

劳厌倦的感觉，而一幅图片、一个事故案例

胜过千百句空洞的说教。

今年

5

月份，昊华宇航组织专人收集整

理了

15

家化工生产行业和本企业曾经发生

的事故案例，利用废弃的

KT

版，采取翻拍、

打印、 粘贴的办法， 精心制作成 “事故案

例图片展”， 在各单位巡回展出。 事故图片

中， 有因麻痹大意、 操作不当引发爆炸后

破败不堪的厂房； 有因劳保穿戴不齐、 违

规作业被液碱烧伤的人员； 有因安全措施

不力触电死亡的惨状以及因事故所导致的

死亡人数、 经济损失等，职工们参观后唏嘘

不已。 事故案例图片加原因分析使职工再一

次认识了贪图侥幸、违规操作而付出的代价

和严重后果。 一名职工说：“一张图片就是一

次心灵的震撼，一次事故就是一个深刻的教

训， 一人受伤就是一个家庭遭受了灾难，安

全生产、规范作业必须牢记在心呀。 ”

一个个小品启迪一次心智

将安全事故案例编排成小品进行宣传

演绎， 是昊华宇航安全教育的一个新形式。

今年

6

月份，为了增强安全教育效果，他们

组织人员对安全事故案例进行改编演绎，编

排成小品、快板、相声等文艺节目，举办了创

建 “安全文明家庭 ”文艺演出 ，再现事故情

景，再展事故案例。 职工自编自演，置身其

中，感受颇深。 齐瑞等

3

名职工演出的小品

《延伸家庭触角，筑牢安全防线》，讲述了职

工“命大”因自己违章受伤又怕被批评而撒

谎的一连串故事，喜剧中蕴含着安全教育意

义，悲情中饱含着亲人的一片关爱。 安管员

郭立新自编、自导、自演的《废酸罐爆炸的警

示》则告诉大家某些职工因图省事而违章被

炸“身亡”的悲惨故事，引人深思，发人深省。

节目贴近现实，表演生动感人，活灵活现的

安全事故案例演绎， 深受全体职工的好评。

“安全工作，从我做起”的安全文化理念也在

不知不觉中得到巩固和升华。

情感人、以情凝心、以情聚力，带动大家

共同搞好本质安全是昊华宇航创建安全文

明家庭的最终要义和目的。 据悉，昊华宇航

下一步还将组织职工与家属签订《家庭安全

承诺书》， 希望用爱和亲情构筑安全生产新

防线，做到安全你我他，“小家”保“大家”，引

导全体职工从培育家庭安全文化做起，养成

良好习惯，使每个职工家庭都为企业实现安

全文明生产尽力，为企业健康发展、和谐发

展提供保证。

栗子园

亮相民交会

������

本报讯 （记者高新忠 通讯员岳丽

丽、李如意） 日前，河南栗子园食品饮料

有限公司在修武县商务局的组织下亮相

第六届中国民族商品交易会， 其展出的

近百种饮料产品受到了业界人士和用户

的广泛关注。

据悉， 本届民交会在内蒙古呼和浩

特市举办， 旨在为民族商品展览贸易搭

建平台。 本届民交会的展览面积

7.6

万

平方米，参会代表团

179

个，参会参展国

内外企业

1900

余家，参会客商

11000

多

人，参观总人数近

30

多万人次，总交易

额

27

亿多元。

民交会上， 栗子园公司对其展台进

行了整体装饰设计， 同时精心挑选了八

宝粥、果蔬汁饮料、罐头食品等产品进行

展示。 栗子园公司的精品饮料展品吸引

了大批客商的眼球， 并与多家客商达成

合作意向。

据了解，栗子园公司是一家集研发、

生产为一体的食品饮料生产企业， 目前

拥有国内外先进饮料生产线

11

条，八宝

粥罐头生产线两条， 年生产能力

60000

吨，主要生产蛋白饮料、果蔬汁饮料、茶

饮料、饮用水、罐头食品等

5

大类近

100

个品种的产品。

聚珍酒厂：老树新枝绽奇葩

———我市白酒产业发展透视之四

本报记者 许伟涛 詹长松 实习生 李明轩

如果有人问，哪一种食物介乎物质和精神之间，并承载

着一种文化，独与天地精神相往来？ 那么，非酒莫属。

在焦作白酒中，就有一支行业“新军”裹挟着

400

多年

的文化积淀，老树发新枝，绽放一奇葩。 这就是，河南聚珍酒

厂有限公司和它的“怀帮”系列白酒。

聚珍酒厂之所以被称为焦作白酒行业的“新军”，缘于

其是以黄酒起家，在白酒市场中乃属方兴未艾。 位于沁阳市区

北门大街和团结路交叉口的聚珍酒厂， 于上世纪

80

年代

初，在传承

400

多年传统酿造工艺的怀庆府永春糟坊基础上

成立，并于

2009

年初改制后，初涉白酒市场，是河南省唯一

一家拥有料酒、黄酒、白酒三个生产许可项目的酒类企业。

“

400

年前，怀庆府永春糟坊酿酒的初衷，为丁氏药业炮

制四大怀药、家酿治病所用。 ”聚珍酒厂总经理丁向峰告诉

记者， 怀帮黄酒酿造技艺为沁阳市后街丁家所创， 源于魏

晋，成于两宋，兴于明清。 到

17

世纪末，怀帮黄酒作坊掌门

人丁朝臣在家传秘制的基础上， 研发出了独特的 “三浆四

水”和四大发酵工艺，并首次把“四大怀药”运用到黄酒酿造

中。

一方水土一方酒， 一方好酒能养人。 怀帮黄酒产自沁

阳，绝非偶然。 沁阳，夏为覃怀首邑，汉设野王县，隋改河内

县，明清为怀庆府所在地。 在这片肥沃的土地上，黄河流其

南，丹河出其东，沁河贯其中，全境为黄河丹河冲积平原，气

候温和、土地肥沃，粮食高质高产，不仅是“四大怀药”之乡，

更是酿造佳品的理想之地。

历史上，沁阳还曾孕育出了以李商隐、朱载堉为代表的

文化群星，形成了以怀帮黄酒为代表的酒文化现象。 据《三

国志》载：三国魏晋时期，以嵇康、阮籍等竹林七贤为代表的

文人士大夫曾长期在此隐居山林，纵酒赋诗。 当地盛产的黄

酒因味甘、色清、气香、力醇又为竹林七贤们的放荡不羁，张

扬个性推波助澜。 在文人雅士的影响下，老百姓也开始在饭

桌上增加了酒具。

“随着‘四大怀药’制作工艺的变化，永春糟坊的黄酒逐

步退出中药制作流程，但我们研制的料酒、黄酒却逐步走上

了人们的餐桌。 ”丁向峰说，明代中叶，怀川大地在文人墨

客、怀商文化影响下，人们的饮食习惯、生活时尚发生了很

大变化，原为药酒的丁家黄酒渐被生活饮用黄酒所替代，为

顺应时代潮流，满足大众需求。 丁家在药用黄酒的基础上改

良工艺，调整配方，扩大生产，并在“怀庆帮会”的资助下，在

今沁阳市府右街、县后街先后建成两处作坊酿造黄酒，并正

式取名为“怀帮黄酒”。

也许，正是聚珍酒厂的这一文化根源，注定了其发展与

怀川文化一衣带水，无可剥离，也赋予了“怀帮”系列酒更多

的文化内涵。

但再厚重的文化，如果不开发，不仅不能成为资源，还

会成为企业故步自封的藩篱。 如何才能让“老手艺”焕发“新

青春”，并在新的市场机制下得到消费者的认可，成为了聚

珍酒厂发展过程中绕不开的命题。

2009

年，聚珍酒厂投资

300

万元，聘请有关专家，按照

白酒工艺进行技术改造，开始进军白酒市场。

古老的传统工艺，崭新的酒体风貌。 经过技术研发，传

承创新的“怀帮”系列白酒甫一上市，就以酒体丰满，清澈透

明，浓郁芳香，醇和协调，饮后不上头、不刺喉、不口渴的风

格，深受业界专家和消费者好评，并在本地市场迅速升温，

被沁阳市委、市政府确定为政府招待酒。

面对消费市场日趋成熟的大环境， 面对市场容量向名

优产品高度集中的大背景，作为地方白酒企业的聚珍酒厂，

何以异军突起，从容突围？

“传统技艺要传承，更要有创新。 ”丁向峰铿锵有力的话

语描绘出了企业近几年发展的脉络。

2006

年，聚珍酒厂凭借

河南农业大省优势，加大技术研发力量投入，投资

80

多万

元建成省级检测研发中心，并以怀帮品牌建设为抓手，瞄准

高端品牌大力开发河南本土市场， 黄酒、 料酒成功供应双

汇、思念、三全等一大批食品加工企业。

2009

年，聚珍酒厂以餐饮行业河南饭店、黄河迎宾馆、

嵩山饭店等二十家高档饭店为突破口， 全面进军河南餐饮

终端渠道，产品附加值增加

300%

以上。

“没有文化的酒，就是变了味的水。 ”时至今日，丁向峰

仍对白酒市场有着如此的论断：“白酒能被消费者接受，广

告传播只是外在因素，其归根结底要靠内在的支撑，就是技

术和文化。 ”

基于永春糟坊当时主要供应怀庆商帮炮制 “四大怀

药”，丁向峰一方面加强怀帮料酒、黄酒传统酿造技艺的传

承和保护，不断挖掘怀帮黄酒的历史文化内涵；另一方面以

品牌建设为抓手， 把聚珍酒厂的白酒系列产品依然延续为

“怀帮”品牌。

为此，聚珍酒厂不断加大科技研发力度，特聘全国著名

酒类专家刘建利、金潮隐、张青锋等为公司常年顾问，并与

河南酿酒工业协会、河南食品工业研究所等专业机构合作，

将怀帮黄酒独特的酿造技艺和独具地域特色的怀山药、怀

菊花深加工相结合，推出怀山药花雕酒，增强黄酒的营养保

健价值。

2011

年，在由农业部、河南省政府主办的全国农产

品加工业投资贸易洽谈会上，“怀帮” 牌花雕酒荣获优质产

品奖。 这也是我市农产品首次获此殊荣。

记者在聚珍酒厂采访时发现， 厂区内到处摆放着发酵

用的大缸和储藏用的酒坛。 “这叫‘晒缸’，主要是为了消除

霉菌。 ”丁向峰说，怀帮黄酒全部采用手工工艺酿造，其特有

的麦曲曲香和醇厚绵长的酒体风格，正是缘于酒药、麦曲、

淋饭、摊饭等一整套秘制工艺。

从一份《怀帮黄酒酿造技艺》非物质文化遗产资料上，

记者看到怀帮黄酒的酿造过程极为复杂严谨。 因商业秘密，

撮其大要，其酿造过程大体为：农历七月份制作酒药，九月

份制作麦曲待用，十月份制作酒母，最后采用摊饭法工艺酿

造，并采用传统的冬酿、夏藏，陶罐、泥封。

“‘怀帮’系列白酒产量不多，每年仅在

800

吨左右，但

我们的定位就是做精品、做高端。 ”临近采访结束，丁向峰告

诉记者，整个白酒市场的战国时代已经结束，进入了寡头时

代，这在客观上更有利于促进二线、三线白酒品牌的崛起，

也在价格上为地方白酒腾出了一个很大的发展空间， 这个

时候，企业只有实实在在做好产品质量，才是正道。

据了解，聚珍酒厂目前又投入

50

万元，与河南科技大

学合作试验培养纯酒曲，以逐步代替传统的复合酒曲，确保

质量在可控范围之内。

覃怀春风连春雨，老树新枝绽奇葩。 我们相信，善于借

他山之石，筑自家园林的聚珍酒厂，一定能在不断传承发扬

怀帮黄酒酿造技艺的基础之上，坚其志，强其骨，成为焦作

白酒中的一朵奇葩，怒放百花苑。

产 经 视 角
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昨日上午， 位于温县产业集聚区的河南兰兴革业有限公司年产

12000

万米

PU

合成革一期项目正在试生产。 该项目全部建成投产

后，将填补我省

PU

制革行业的空白，成为长江以北地区规模最大的合成革研发生产基地，年可实现销售收入

25

亿元、利税

2.5

亿元。

本报记者 田建明 摄


